

2025年度 第8回豊岡市教育委員会の会議（定例会）会議録

○ 開会及び閉会の日時及び場所

2025年11月20日（木）

場 所 豊岡市役所本庁舎3階 庁議室

所 在 地 豊岡市中央町2番4号

開会時間 午後2時

閉会時間 午後3時

○ 出席委員の氏名

教育長 嶋 公治

委員（教育長職務代理者） 飯田 正巳

委員 升田 敏行

委員 鈴木 千佳

委員 島崎 栄子

欠席委員 なし

○ 教育長、委員及び傍聴人を除くほか議場に出席した者の氏名

事務局 教育次長 永井 義久

教育総務課長 川崎 智朗

教育施設課長 谷口 祥規

学校教育課長 寺坂 浩司

幼児育成課長 向原 芳江

教育総務課教育総務係長 足立 美由紀

事務局以外 こども支援課こども支援センター所長 鳥居 保

文化・スポーツ振興課参事 福井 孝道

○ 目程

第1 会議録署名委員の指名

鈴木 千佳 委員

第2 前回の会議録の承認

10月23日（木）開催 第7回定例会

第3 教育長の報告

第4 観光文化部の報告

1 文化・スポーツ振興課

(1) 第76回豊岡市美術展の開催結果について

第5 議事

- 議案第22号 豊岡市立小学校、中学校及び義務教育学校の設置に関する条例の一部を改正する条例制定について
- 議案第23号 豊岡市立立図書館の設置及び管理に関する条例の一部を改正する条例制定について
- 議案第24号 豊岡市立放課後児童クラブの設置及び管理に関する条例の一部を改正する条例制定について
- 議案第25号 豊岡市乳児等通園支援事業の設置及び運営に関する基準を定める条例制定について
- 議案第26号 令和7年度12月補正教育関係予算案について
- 議案第27号 豊岡市奨学金規則の一部を改正する規則制定について
- 議案第28号 豊岡市交通遺児奨学金規則の一部を改正する規則制定について
- 報告第17号 専決処分したものとの承認を求めるについて（損害賠償の額を定めるについて）
- 報告第18号 とよおか教育プラン2025年度実践計画中間検証結果について
- 報告第19号 寄附物件の受納について

第6 委員活動報告

開会 午後2時

(教育長)

ただ今から、2025年度第8回教育委員会会議を開会いたします。本日はすべての委員が出席していますので、会議が成立していることを報告します。

【日程 第1 会議録署名委員の指名】

(教育長)

日程第1 会議録署名委員の指名です。本日は鈴木委員にお願いしたいと思いますのでよろしくお願いします。

【日程 第2 前回の会議録の承認】

(教育長)

日程第2 前回の会議録の承認についてです。10月23日に開催しました第7回教育委員会会議の会議録について、委員の皆さんとの承認を求めるものです。誤った点・修正などございませんでしょうか。

(委員)

なし

(教育長)

「なし」という声があるため、会議録については承認することに決定いたします。

【日程 第3 教育長の報告】

(教育長)

日程第3 教育長の報告です。前回10月23日の教育委員会会議から、本日の会議までの私の主要な教育活動の概要について報告いたします。本日配付した資料をご覧ください。

《教育長の報告概要》

豊岡市内の小学1年生のお母さんの話です。1年生は、生活科で朝顔を育てています。その朝顔を夏休みに持って帰り、家で世話をします。2学期になると種とツルを学校に持っていき、リースを作り、朝顔の種を次の1年生にプレゼントしています。この家庭は、朝顔の種が採れませんでした。通常1つの花から3~6個種が採れるため、100個くらいは大体採れます。しかし、結果的にこの子は8つしか採れませんでした。

しょんぼりしましたが、「なぜうちの朝顔は種が採れなかつたのだろうか」と考えます。花はきれいに咲いていましたが、種は採れませんでした。最初に考えたことは、「きっと暑すぎたのだろう。」暑すぎると花は咲いても花粉の量が少ないため、種が作りにくいことがあります。しかし、それだと他のお友達の朝顔も同じ条件になるだろうと思います。ふと思い出すと、葉の裏側に小さな幼虫がくっついていました。そして「幼虫さん暑いんだよね。そのまま涼ませてあげようね。」と言ってそのままにしていました。ところが、この幼虫がスズメガという蛾で、朝顔の葉っぱや種の養分を好んで食べます。そのスズメガの幼虫が、朝顔の養分を食べられましたが、そのことに行き着くまでにお母さんと一緒に調べます。そうだと思います、今ある朝顔を見ると、葉の裏についていました。3匹ついていたため、「ごめんなさいね」と言い退治しました。お母さんと一緒に、このことで朝顔のつくりを調べ、葉の表裏をしっかりと見て、よく観察し、虫の生態について「そういうことをする虫がいるんだ」「朝顔もそういうことで役に立っているんだ」といろいろと考えました。

これが探求であり、探求は成功体験から生まれるのではなく、失敗体験から生まれるものだと私はこの話を聞いて思いました。先生たちは優しいため、少し勘違いし、失敗させないことが寄り添うことだと考えることが多いです。それが授業のユニバーサルデザインだ、と言いながら過保護に授業をします。そういうことが大切だという人もいますが、至れり尽くせり意図のない成功体験より、意図のある失敗体験の方が探求心を生むのではと思います。そのため、先生たちは親切でしていることが、探求心を阻んでいたのかもしれないと気づきがあったため、私たちが演劇ワークショップでずっと大切にしているエラーしてもトライするレジリエンスとか、失敗から学ぶとか、先生たちは、価値ある失敗を大切にするなどをよく考えなければ、すぐ検索できすぐ答えが出るICTの世の中で、失敗こそ貴重だという私の教訓の話です。

【日程 第4 観光文化部の報告】

(教育長)

続きまして、日程第4 観光文化部の報告に移ります。文化・スポーツ振興課 (1) 第76回

豊岡市美術展の開催結果について、文化・スポーツ振興課参事の説明をお願いします。

1 文化・スポーツ振興課

(1) 第76回豊岡市美術展の開催結果について

《文化・スポーツ振興課参事の説明概要》

第 76 回豊岡市美術展の開催結果について、資料に基づき説明する。

10 月 30 日～11 月 3 日の 5 日間で開催した。表彰式は 11 月 3 日（月）に開催した。

出品状況及び審査結果は、出品数は 2,281 点。うち 1,813 点が入賞作品である。入選以上の作品は、1,299 点を展示した。出品数は前年と比較すると、240 点減となる。主に児童生徒の部が減っている。市展期間中の来場者数は、今年は 7,550 人となり、前年と比較し 492 人減となる。ボランティアは、延べ 9 人のボランティアに協力してもらい、うち近畿大学付属中学校、近畿大学付属高等学校の生徒に表彰式の司会進行をお願いした。

(教育長)

ご質問やご意見はありますでしょうか。

(飯田委員)

美術展を見に行ったとき、駐車場が非常に混んでおり、待っている人がいました。帰られる方がいれば、すぐに別の人に入ってくる。私は、総合体育館の東側の豊岡南中学校との間に駐車場があることを知っていました。行くと空いていたため、停めました。豊岡市内の方であれば総合体育館の駐車場のイメージがありますが、他の所から来られる方はわかりにくいと思います。来年から奥に駐車場があることを案内してもらえると良いかと思いました。

(文化・スポーツ振興課参事)

私たちも気づかなかつたことで、駐車場がさらに奥にあるということ、念のために駐車場がいっぱいになった際は、市の職員駐車場も臨時で借り、看板も出していたため、それに気づかず待っておられた方がおられたかと思います。検討します。

(飯田委員)

検討していただければと思います。早く行き待っている方もおられ、ゆっくり見たい方もおられただろうと感じました。

(教育長)

その他、ご質問はありますでしょうか。

(委員)

なし

【日程 第5 議事】

(教育長)

続きまして、日程第5 議事に移ります。議案第22号から議案第26号までは、この後議会に議案として提出され、議決を経るべき事項のため、豊岡市教育委員会会議規則第17条により、非公開としたいと考えますが、いかがでしょうか。

(委員)

異議なし

(教育長)

承認を得たため、議案第22号から議案第26号までは非公開といたします。傍聴いただいたいいる方は申し訳ありませんが、非公開議案が終了するまでご退席をお願いします。

○ 議案第22号 豊岡市立小学校、中学校及び義務教育学校の設置に関する条例の一部を改正する条例制定について

『 豊岡市立小学校、中学校及び義務教育学校の設置に関する条例の一部を改正する条例制定について、教育施設課長が説明し、審議の結果、異議なしと承認された。 』

○ 議案第23号 豊岡市立図書館の設置及び管理に関する条例の一部を改正する条例制定について

『 豊岡市立図書館の設置及び管理に関する条例の一部を改正する条例制定について、教育総務課長が説明し、審議の結果、異議なしと承認された。 』

○ 議案第24号 豊岡市立放課後児童クラブの設置及び管理に関する条例の一部を改正する条例制定について

『 豊岡市立放課後児童クラブの設置及び管理に関する条例の一部を改正する条例制定について、幼児育成課長が説明し、審議の結果、異議なしと承認された。 』

○ 議案第25号 豊岡市乳児等通園支援事業の設置及び運営に関する基準を定める条例制定について

『 豊岡市乳児等通園支援事業の設置及び運営に関する基準を定める条例制定について、幼児育成課長が説明し、審議の結果、異議なしと承認された。 』

○ 議案第26号 令和7年度12月補正教育関係予算案について

『 令和7年度12月補正 教育関係予算案について、教育総務課長、教育施設課長、学校教育課長、幼児育成課長が説明し、審議の結果、異議なしと承認された。 』

(教育長)

以上で非公開議案は終了しました。非公開議案は終了しましたので、退席いただいた傍聴の方は入室ください。

(教育長)

続きまして、議案第 27 号 豊岡市奨学生規則の一部を改正する規則制定について、教育総務課長の説明をお願いします。

○ 議案第27号 豊岡市奨学生規則の一部を改正する規則制定について

《教育総務課長の説明概要》

豊岡市奨学生規則の一部を改正する規則制定について、資料に基づき説明する。

奨学生願書の様式中、奨学生の選考等にあたり、教育委員会が閲覧又は照会するために同意が必要となる情報について所要の規定の整理を行う。

(教育長)

ご質問やご意見はありませんでしょうか。

(委員)

なし

(教育長)

それでは、豊岡市奨学生規則の一部を改正する規則制定について、原案のとおり可決してよろしいでしょうか。

(委員)

異議なし

(教育長)

それでは、豊岡市奨学生規則の一部を改正する規則制定について、原案のとおり可決します。

(教育長)

続きまして、議案第 28 号 豊岡市交通遺児奨学生規則の一部を改正する規則制定について、教育総務課長の説明をお願いします。

○ 議案第28号 豊岡市交通遺児奨学生規則の一部を改正する規則制定について

《教育総務課長の説明概要》

豊岡市交通遺児奨学生規則の一部を改正する規則制定について、資料に基づき説明する。

交通遺児奨学生願書の様式中、奨学生の選考にあたり、教育委員会が閲覧又は照会するために同意が必要となる情報について、所要の規定の整備を行う。

(教育長)

ご質問やご意見はありませんでしょうか。

(委員)

なし

(教育長)

それでは、豊岡市交通遺児奨学金規則の一部を改正する規則制定について、原案のとおり可決してよろしいでしょうか。

(委員)

異議なし

(教育長)

それでは、豊岡市交通遺児奨学金規則の一部を改正する規則制定について、原案のとおり可決します。

(教育長)

続きまして、議事（報告）に移ります。報告第17号 専決処分したものとの承認を求めるについて、幼児育成課長の説明をお願いします。

○ 報告第17号 専決処分したものとの承認を求めるについて（損害賠償の額を定めることについて）

《幼児育成課長の説明概要》

専決処分したものとの承認を求めるについて、資料に基づき説明する。

市役所本庁舎北駐車場内で発生した物損事故について報告する。市役所内北駐車場において幼児育成課職員が公用車を停車しようとした際に、アクセルとブレーキを踏み間違え、駐車中の相手方の車両後方に追突し損害を与えたものである。過失割合は豊岡市が10割である。今回の事故については、運転者の操作誤りによる事故であり、事故後直ちに状況や原因について情報共有を図り、安全運転の徹底について改めて周知を行った。今後も公用車を運転する際は、安全意識を持ち集中して運転することで、交通事故の予防に努める。

(教育長)

ご質問やご意見はありますでしょうか。

(委員)

なし

(教育長)

それでは、専決処分したものについて、ご承知おきください。

続きまして、報告第18号 とよおか教育プラン2025年度実践計画中間検証結果について、教育総務課長の説明をお願いします。

○ 報告第18号 とよおか教育プラン2025年度実践計画中間検証結果について

《教育総務課長の説明概要》

とよおか教育プラン 2025 年度実践計画中間検証結果について、資料に基づき説明する。

10 月の中間検証員会が終わり、結果を取りまとめたものを報告する。昨年度までは、実践計画全ての取組について検証を行ったが、今年度は実践計画に掲げる 72 の取組のうち、重点的に取組としている 18 の取組について検証する方法に変更した。18 の取組のうち、委員から疑義ありと評価された 2 項目を紹介する。

1 つ目は、施策②のいじめ・不登校の対応のうち、「一人一人の多様なニーズに応じた不登校対策の推進」である。中間外部検証意見の施策②-2 には「9 年間を見越した継続的、組織的な不登校対策は必要である。子ども同士のやり取りの中には顕在化しないことがたくさんあるはずなので、現在の取組に満足せずにさらに取組を進めていってほしい」と意見がある。

2 つ目は、「コミュニティ・スクールを核とした地域学校共同活動の充実」である。中間外部検証意見欄の「コミュニティ・スクールを起点として、地域の人々が担える役割をどんどん見出していることを伺い、とても可能性のある取組だと感じた。ただそれについての情報発信がもつと必要なのではないか」とご意見をいただいた。

残りの項目については、全て妥当と評価されている。なお、ご指摘のあった項目については、次年度の実践計画を立てるうえで、活かしていく必要があると考えている。

(教育長)

ご質問やご意見はございませんでしょうか。

(委員)

なし

(教育長)

それでは、とよおか教育プラン 2025 年度実践計画中間検証結果をご承知おきください。

続きまして、報告第 19 号 寄附物件の受納について、教育総務課長の説明をお願いします。

○ 報告第19号 寄附物件の受納について

《教育総務課長の説明概要》

寄附物件の受納について、資料に基づき説明する。

団体 2 件の寄附申し出があり、これを受納したので報告する。

(教育長)

ご質問やご意見はございませんでしょうか。

(委員)

なし

(教育長)

それでは、寄附物件の受納を行ったことをご承知おきください。

【日程 第6 委員活動報告】

(教育長)

日程第8 委員活動報告に移ります。伝えたいことがありましたら、お願ひします。

(島崎委員)

10月後半から11月前半にかけて、学校訪問をたくさんさせていただきました。中でも私がぜひ見たいと思っていた竹野学園に行かせていただき、ありがとうございました。取組や、学校がどのように今後運営されるかを興味深く見させていただきました。まだ小学生が一緒でないため、中学生だけでしたが、建設中の校舎を見させていただき、非常に広く、多目的ホールもたくさんあり、贅沢な作りでした。建具も自然の恵みや、木目を意識した作りであり、新しく入る小学生にはとてもうれしい校舎ではないかと思いました。

合橋小学校、竹野学園の校長先生2人とも「とよおか教育プラン」を非常に意識されており、生徒が『自分事』に考えられる教育をしたいと仰っており印象的でした。指導方針も学校の先生にしっかりと指導されているのだなと感じました。合橋小学校は研修授業も見せていただき、普段担当毎の先生の思いを直接聞く機会がありませんでしたが、最後に研修授業をされた先生の講評で、教育に対して先生が「自分の正義がいつでも正しいとは限らないことをしっかりと教えたい。いろいろな見方によって正義は変わることを教えながら、それでも自分の正義を考えさせたい。」と教育方針を話され、思いを持って指導されているのだなと思いました。学校を訪問し、授業の内容を見させていただくことは多いですが、学校の先生の思いを聞くシーンはないため、非常に良い勉強をさせていただきました。

教育長も仰いましたが、学校が統合する中でバス通学が非常に増え、その負担感が気になると思いました。クマも出ており、クマ対策で普段バス通学しない子もバスで通学している話もあり、そのような費用の負担について、なるべく保護者の負担がないようにしていただきたいと感じました。

(升田委員)

島崎委員が学校訪問の話をされました。私も行かせていただき、ありがとうございました。昨日、豊岡北中学校に行く予定でしたが、都合でなくなり、中学校は見たいと思っているため、また機会を与えていただけるとありがたいです。

小野小学校に行かせていただき、私が最初に阪神間から帰ってきて勤務したのが小野小学校だったため、非常に思い入れがあり、来年度なくなると思うとちょっと寂しい感じがします。先生方は、少ない人数の子ども達の中でも一生懸命取り組んでいただき、このような熱意で子ども達に接していただけてありがたいと思っています。子ども達と私の卒業制作の2つがどうなるのか少し心配にもなりながら、地域の方々も同じような一抹の寂しさを感じておられるのかと思いました。

また、日高の児童クラブを訪問させていただきました。特に、日高小の児童クラブは、豊岡市内の小さな小学校の人数に匹敵する児童の人数で、支援員の方は本当に大変だと見ていましたが、一人一人の親御さんの顔をしっかりと覚えていて対応するなど、本当に心強いと感心しました。

次に、この前の20周年祝賀会・記念会に参加させていただきました。先ほど教育長のお話の中で、失敗から子ども達は学ぶと朝顔の話をされました。東井義雄先生が豊岡小学校で勤務する

最後の年に2年生を担任しました。そこで、理科学習からいろいろなことを子ども達に学ばせ、経験させていく学習記録があります。まさにあの時代に、探求型の授業を実践されていたのだと感心しました。東井義雄顕彰会である「白もくれんの会」が市より感謝状をいただいたことも大変うれしいことでした。先ほどの教育長のお話で、頭の中をよぎってきました。今月は充実した月だと思っています。今後とも、私に協力できることや私自身に気づきをいただけたらと考えています。

(飯田委員)

10月25日、日高東中学校の文化祭に行きました。非常に伝統のある文化祭で、いいものだったなと思っています。11月9日、但馬選手権が雨の中行われていたのですが、但馬以外からも大学生などが来てくれて、陸上大会が行われたのですが、その中で新記録が9つ出た。それは豊岡のグラウンドをきれいに整備してもらったという大きな成果もあるのですが、但馬の陸上のレベルが上がってきたなと思っています。それは、今後の部活の地域展開にもつながるのでしょうけれども、各クラブのみなさん方の力添え、そして学校の先生方の部活に対する思いが強い、そういうものがあった成果かなと思っておりました。

11月14日に、豊岡警察署の管内ふれあいの会があって、それは少年補導員関係の集まりであるが、各駐在所管内で選ばれている人の集まりです。その時に警察からあったのが、昨年から始まっている「自転車の反則金の切符を切る。」という話の中で、16歳以上が対象になると聞いて。最近の中学生、高校生の状況を見ると、まだヘルメットをかぶっていない。相変わらずスマホを持ちながら動いている状況を見たときに、中学校3年生になったら、「16歳になったらルールを守らないと反則金徴収の対象となる。きっちと守ろうね。」ということをどこかでPRしてもらえた、と感じました。子どもたちは反則切符切られても払えませんもんね。警察の方にも言ったのですが、「施策を進めてもらうことはいいけれども、ちゃんと高校にでも広報誌を出して、子どもたちにあかんよと、切符をりますよと、そういうようなことを周知してやることの方が子どものためになります。」と。

11月13日、日高小学校の持久走大会、17日に日高東中学校のマラソン大会をのぞいてきました。各先生方も一生懸命にコース取りに苦労しておられるなど、見ていました。以前は、そういうことはなかったのでしょうかけれども、道路使用などの問題で苦労しておられるなと思ったときに、こういう時こそ、もっと地域の人の協力をもらえないかなと。地域の学校と言いながら、お手伝いできるようなことを作ってもらったら、もっといいコース取りもできるんじゃないかな。当然、警察なども一緒になって、子どもたちのためにとなったら、子どもたちはもっとさわやかに気持ちよく走れるのじやないかなと思いました。特に、東中は峠を登って峠を帰ってくる。僕らのような経験者でも嫌だなど。そんなことを思ったときに、何かお手伝いさせてもらえることはないかなと感じながら来たのですが。みんな子どもたちは文句も言わずに、走っていました。

あとは学校訪問、放課後児童クラブにつきましては、非常にいい放課後児童クラブについていただきました。喜んでいます。

(鈴木委員)

先月、今月と学校訪問にたくさん行かせていただいて、勉強になりました。

西保育園です。100人を超えるたくさんの子どもさんが通われている大きな保育園でしたが、

先生一人一人の表情がとても穏やかで、笑顔で子どもたちを見守っておられる姿がとてもよかったです。特に、0歳児のクラスでは、赤ちゃん一人一人に視線を合わせて、歌を歌ってあげたりだとか、優しく話しかけておられる姿が、とてもすばらしいなと思いました。また、2歳児は、お米に色をつけたカラーライスを使って、箱庭づくり、あとはお店やさんごっこ、3、4、5歳児は、幼稚園や認定こども園と同様に主体的な遊び、工作をしっかりされているところがたいへん驚きました。先生方がたくさんおられるのですが、それぞれ交流の中でいろいろなアイデアを出し合って、工夫したおもちゃづくりだとか教育づくりを目指しておられるのだなと思いました。赤ちゃんから未就学児の4歳、5歳児まで、安心して預けられるようないい保育園だなと思いました。

10月後半に、放課後児童クラブの日高地域に訪問させていただきました。三方と府中は、子どもの人数に対して狭いように感じたのですが、ちょうど秋のいい時期で、体育館内の施設であったので、体育館で子どもたちが一生懸命楽しそうに遊んでおられました。夏の暑い時期以外は、子どもたちのスペースには問題ないのかなと感じました。体育館に空調が設置されていませんので、今後、夏の子どもたちの居場所づくりというのを少し考えていただけたらなと思いました。

日高放課後児童クラブは、人数が多くて、一つの学校だなと感じました。人数が多いのですが、指導員さんが保護者さんの顔を一人一人覚えておられて、すばらしいなと思いました。雰囲気もにぎやかで、子どもたちもそれぞれの時間を楽しく過ごしているように感じました。

日高地域の放課後児童クラブは、どこも指導員さんが頑張っておられて、子どもたちと信頼関係が厚くて、子どもも安心して過ごしているように感じました。

(教育長)

以上で日程は終了となります、全体を通して何かありませんか。

それでは、次回の教育委員会会議は、12月19日（金）午前10時から、市役所本庁舎3階庁議室で開催します。

これをもちまして、第8回教育委員会会議を閉会いたします。

閉会 午後3時

この会議録は、会議の内容と相違ないことを証します。

2025年11月20日

教育長

委員